

# Le Moniteur Acadien

ORGANE DES POPULATIONS FRANÇAISES DES PROVINCES MARITIMES.

NOTRE RELIGION. NOTRE LANGUE ET NOS COUTUMES.

JOURNAL HEBDOMADAIRE]

Shédiac, N. B., Jeudi, 23 Avril 1903

Vol. XXXVI.—No. 43

## ADRESSES D'AFFAIRES

**Dr J. A. LEGER**  
SHÉDIAC, N. B.

Bureau bâtie entre l'hôtel Weidon et la pharmacie Lawton.  
Résidence au coin de la rue Ste-Anne et de la grand'rue.

**Dr L. J. Bellivau**  
SHÉDIAC, N. B.

Bureau dans la bâtisse Adam Tait, Grand'Rue.  
Résidence à l'Hôtel-Weidon, où on le trouvera la nuit.

**Dr L. Eric Robidoux**  
MÉDECIN ET CHIRURGIEN

Bureau : Première porte à l'Est de la pharmacie Deacon.  
Résidence : rue St-Joseph.

SHÉDIAC, N. B.

Consultation à toute heure du jour et de la nuit.

**Dr E. T. Gaudet**

MÉDECIN-CHIRURGIEN  
ST-JOSEPH—MEMRAMCOOK

Les maladies des yeux et des oreilles seront traitées comme auparavant.

**Dr T. J. Bourque**

Ancien bureau du Dr Landry  
RICHIBOUCTOU, N. B.

Consultation à toute heure du jour et de la nuit.

**Dr F. A. Richard**

(Gradué du Collège de Médecine de l'Université McGill, Montréal)  
CHATHAM, N. B.

Bureau : Bâtisse B. Morin, coin des rues Duke et Canard.  
Consultation à toute heure.  
1er août 1900—ac

**Dr F. W. Tozer,**

Gradué du Collège de Médecine de l'Université McGill, Montréal,  
MÉDECIN ET CHIRURGIEN,  
KINGSTON, COMTE DE KENT

Consultation à toute heure.  
10 sept 1900

**W. A. Russell,**

AVOCAT, AGENT D'ASSURANCE,  
COLLECTEUR, ETC.,  
SHÉDIAC, N. B.

On collecte les comptes avec expédition et on exécute toute instruction avec ponctualité.

**McInerney & Robidoux,**

AVOCATS, SOLICITEURS, NOTAIRES PUBLICS, ETC.  
RICHIBOUCTOU, N. B.

Argent à prêter sur hypothèque.  
G. V. McINERNEY. FERD. J. ROBIDOUX

**McQuarrie & Arsenault,**

VOCATS, NOTAIRES PUBLICS, ETC.,  
Summerside, - - - I. P. E.

Argent à Prêter  
NEIL McQUARRIE | AUBIN E. ARSENAULT

**P. D. LeBLANC,**

ORFÈVRE ET BIJOUTIER,  
Répare Montres, Horloges, Bijouteries de toute espèce. Tout ouvrage garanti, prix modérés.  
N'oubliez pas la place, en face du magasin O. M. Melanson & Cie, Shédiac, N. B.  
28 juin 1902—ac

## Législature du Nouveau-Brunswick

Séance du 14 avril.

Le bill no. 8, autorisant le gouvernement à renvoyer les commissaires des licences d'auberges avant l'expiration de leur terme d'office et les habitants de Beresford à empêcher l'octroi de licences pour la vente en gros aussi bien que pour la vente en détail, est adopté en comité.

Le bill no. 5, définissant quels sont ceux qui ont le droit de voter sur l'incorporation d'une ville, et le bill no. 3, autorisant la municipalité de Victoria à émettre pour \$8,000 de débetures, sont adoptés en comité général.

L'hon. M. Pugsley, en l'absence du premier ministre, propose les résolutions dont il a été donné avis au sujet des réclamations provinciales à l'occasion des pêcheries et de la sentence d'arbitrage d'Halifax. Les pêcheries côtières appartiennent aux provinces, et c'est pour ces pêcheries que le gouvernement d'Ottawa a reçu \$4,500,000 des Américains; les provinces ont donc droit à chacune leur part de cette somme, et à l'intérêt de cette somme depuis que le gouvernement d'Ottawa l'a reçue. Il ne croit pas que le gouvernement d'Ottawa cesse de donner des primes aux pêcheurs s'il est obligé de rembourser ce capital aux provinces, mais s'il venait à cesser ses encouragements, le gouvernement de la province verra, si elle reçoit les deux millions qu'elle réclame, à ce que les pêcheurs reçoivent plus même que ce qu'ils reçoivent présentement chaque année.

M. Clarke dit que la question de propriété fut discutée dans le temps par le parlement; il avait été décidé que cette somme ne pouvait être payée aux provinces et alors le gouvernement d'Ottawa prit le parti d'en distribuer l'intérêt aux pêcheurs des provinces maritimes au moyen de primes. Le débat est ajourné à demain.

La chambre se forme en comité sur un bill concernant la ville de Woodstock, lequel décrète que cette ville devra payer la septième partie des cotisations du comté de Carleton pour les fins de comté et scolaires.

M. McKeown présente un bill concernant la ville de St Jean et la chambre s'ajourne.

Séance du 15 avril.

M. LaBilloy répond à la demande d'informations de M. Glazier au sujet du pont de Woasis.

En réponse à M. Fleming, le secrétaire provincial donne lecture du contrat passé entre le bureau d'éducation et C. Flood & Sons, de St Jean, pour la publication des livres d'écoles.

Plusieurs bills sont présentés et des requêtes lues.

L'hon. M. Tweedie dit que la cause de la redistribution de la représentation sera entendue lundi prochain par la cour suprême du Canada.

M. Clarke continue le débat sur les pêcheries et termine son discours en proposant l'addition d'une clause à la résolution déclarant que si la réclamation est reconnue et payée le gouvernement devra s'assurer que les autorités d'Ottawa continueront à protéger les pêcheries et à encourager les pêcheurs comme par le passé.

M. Burns est d'avis que l'argent des pêcheries appartient aux provinces, et il ne craint pas que le gouvernement d'Ottawa discontinue les primes de pêche. Il est en faveur de la résolution.

M. Loggie n'est pas opposé à la réclamation, mais il ne croit pas à propos d'insister sur le paiement de la réclamation tant que les provinces ne seront pas prêtes à assumer la responsabilité de maintenir et d'encourager les pêcheries.

L'hon. M. Tweedie dit que la loi est en faveur de nos réclamations et le devoir du gouvernement et de la législature est d'obtenir ce qui appartient à la province.

M. Hazen dit que l'amendement est juste et équitable, et le gouvernement devrait l'accepter.

M. Morrison, M. Hill, M. Pugsley prennent successivement la parole et le vote est pris.

Pour l'amendement—MM. Hazen, Fleming, Smith, Grimmer, Clarke, Morris, Glasier, Loggie, Hart et Morrison—10.

Contre—Hons. MM. Tweedie, Pugsley, Dunn, LaBilloy, Farris, Sweeney, Hill, Whitehead, Copp, Scovil, Jones, Carpenter, Campbell, Gogain, Barnes, King, Ryan, Ruddick, Tweeddale, Purdy, Young, Lantalum, Burgess, Legère et Clair—25.

La résolution principale est adoptée sur la même division, mais renversée.

## Echos de l'Île du P-Edouard

M. Nicolas Gallant est mort subitement à Morell le 12 avril.

M. Geo. W. Simpson, de Bay View, député du 1er district de Queens, a été assermenté jeudi dernier comme membre du conseil exécutif provincial, en remplacement de feu l'hon. Malcolm McDonald, en son vivant de Georgetown.

Une mort subite a enregistré à Summerside. Le 11 avril, Simon Sonier, engagé de ferme chez l'hon. R. C. McLeod, tombait mort raide à la porte de la grange à son retour de la ville. Il s'était affaissé sous le coup d'une syncope du cœur. Il n'était âgé que de 47 ans, et depuis 15 ans était à l'emploi de M. McLeod qui l'estimait beaucoup à cause de sa vaillance et de sa fidélité. Il laisse une épouse et dix enfants. Ses funérailles ont eu lieu le 13 à l'église St-Paul de Summerside, les membres de l'union ouvrière, dont le défunt faisait partie, précédant le cortège funéraire.

Le lendemain de Pâques il y a eu une grande assemblée publique à Tignish pour protester contre la diminution du nombre des représentants de l'île à la chambre des communes. Chacun avait oublié ses couleurs politiques pour l'occasion, et libéraux et conservateurs s'étaient donné la main dans une commune pensée: empêcher si possible l'amointrissement de la représentation insulaire à Ottawa. On remarquait entr'autres MM. Edward Hackett, M.P., J. H. Bell, Capt. Jos. Read, M.P.P., le Dr P. C. Murphy, le Dr Wickham, etc.

De longues résolutions protestant d'abord contre toute réduction, et ensuite contre la réduction de la représentation du comté de Prince, ont été unanimement adoptées.

Les convois du chemin de fer de l'île circulent d'après l'horaire du printemps depuis le 15 avril. Le convoi express no. 1 part de Charlottetown à 8h. 25m. du matin et arrive à Summerside à 10h. 35m. Le convoi express no. 2 part de Summerside à 6h. 50m. du soir et arrive à Charlottetown à 9h. Le convoi no. 3 part de Summerside à 7h. du soir et arrive à Tignish à 10h. 10m. Le train no. 4 part de Tignish à 6h. du matin et arrive à Summerside à 9h. 10m. Le convoi no. 5 part de Charlottetown à 3h. 25m. de l'après-midi et arrive à Summerside à 6h. 25m. Le convoi no. 6 part de Summerside à 11h. 10m. du matin et arrive à Charlottetown à 2h. 10m. Le convoi no. 11 part de Summerside à 10h. 55m. de l'avant-midi et arrive à Tignish à 3h. 45m. de l'après-midi. Le convoi no.

12 part de Tignish à 1h. 10m. de l'après-midi et arrive à Summerside à 5h. 55m.

Une nouvelle tragédie vient de s'ajouter au brutal assassinat du fermier Stewart que nous avons rapporté dans notre dernière feuille. Dans l'île comme ailleurs, il semble que les crimes marchent par paires. Cette fois, c'est à Bonshaw que la scène se passe. Il y a eu dimanche huit jours, c'est à dire le 12 avril, les chiens de John McQuarrie sortaient d'une touffe de buissons traînant ce que les gens prirent d'abord pour une partie de la carcasse d'un animal. Un peu plus tard l'un d'eux rentra au logis avec la tête d'un enfant nouveau-né. La nouvelle se répandit promptement—et l'on se mit en frais de trouver la solution du mystère qui entourait ce lugubre événement. Les soupçons se portèrent immédiatement sur une veuve, Mme Archibald McNeill, qui après avoir donné le jour à un enfant, l'aurait jeté dans les broussailles. Elle fut arrêtée dès mardi, aux environs de Charlottetown, où elle cherchait à se cacher.

Il y a quelque temps, un journal libéral, le Guardian, rédigé par M. McCready, accusait l'hon. M. Whear, membre de la législature et du gouvernement Peters, d'être l'agent salarié de compagnie de salaisons de lard de Charlottetown, et d'avoir favorisé indument cette compagnie au détriment de la province. M. Whear s'indigna en chambre contre ces accusations, souleva une question de privilèges et demanda un comité d'enquête. Le comité fut nommé, et l'hon. M. Rogers, membre du même gouvernement, fut désigné pour le présider. Le comité s'assembla et somma le journal incriminé de comparaître. M. McCready se rendit à la sommation, refusa de rétracter un mot de ce qu'il avait avancé, et protesta contre la présence d'un collègue de M. Whear à la présidence du comité. Celui-ci passa outre, paraissant déterminé à venger la réputation de M. Whear et à punir sévèrement son accusateur. Voulaient-ils intimider M. McCready? Était-on sérieux? Il serait difficile de le dire. Mais voilà qu'un bon jour de la semaine dernière, le président du comité revient pieusement devant la chambre avec l'aveu qu'après s'être rassemblé plusieurs fois, sans toutefois commencer l'examen de l'affaire, il avait découvert qu'il n'était pas autorisé à examiner les témoins sous serment. Et là-dessus le premier ministre propose humblement que le comité soit dissous.

Le chef de l'opposition complimenta le comité sur la discrétion dont il faisait preuve en sortant, avec l'accusé, de l'impasse où tous deux s'étaient aveuglément fourrés.

Piqué au vif, M. Whear a déclaré que l'affaire n'en resterait pas là; il a le droit—et le devoir aussi, pouvons-nous ajouter—de venger son caractère, et il va le faire, dit-il, en instituant des procédures légales contre ses accusateurs. Qui vivra verra.

## Massacre en perspective

Berlin, 15 avril.—Une dépêche de Constantinople à la "Gazette de Cologne" annonce comme imminent un massacre de Bulgares à Constantinople, qui rappellerait le massacre historique des Vêpres Siciliennes. Les casernes et tous les édifices publics sont fermés et gardés. Les attachés militaires des légations et des ambassades sont partis ou sont sur le point de laisser la ville pour l'intérieur. On ignore l'objet de leur voyage.

Le nom des Vêpres Siciliennes a été donné au massacre des Français en Sicile le lundi de Pâques, 30 mars 1782.

le signal du massacre avait été la cloche sonnait les vêpres.

Les demandes de la Russie

Une dépêche de Belgrade au "New Free Press" rapporte que la Russie exige de la Turquie une indemnité de \$250,000 pour la famille de M. St-Cherbin, conseil russe à Mitrovitza, qui a été tué par un soldat albanais. La Turquie a fait élever une chapelle sur la scène du meurtre, et elle a envoyé 20,000 hommes de troupes anatoliennes contre les Albanais.

Il sera pendu

Il est rumeur que la Porte a admis la nécessité de faire pendre le soldat albanais qui a fait feu sur M. St-Cherbin et l'a tué; ce soldat purge maintenant une sentence de 15 ans d'emprisonnement pour ce crime; mais cette sentence a été prononcée avant la mort du consul russe, lequel a survécu quelques jours à l'attentat.

Des atrocités

Londres, 15 avril.—Le correspondant du "Times" à Constantinople, annonce que la situation à Monastir est on ne peut plus critique, meurtres, pillage, incendies, atrocités de toutes sortes à l'ordre du jour; les soldats turcs, bulgares et albanais sont les auteurs de ces crimes. Les Bulgares ont totalement détruit un petit village peuplé exclusivement de musulmans.

On a commis les derniers outrages sur le corps des malheureuses femmes. Puis le feu a été mis au village.

On a même trouvé une femme empaillée dans les ruines.

Hilmi Pasha, l'inspecteur général turc est optimiste. Il déclare que la question albanaise est réglée et ne causera plus d'anxiété. Le désordre a été causé par une faction peu nombreuse et ignorante, dit-il, et la révolte n'a nullement été générale.

Les 20,000 hommes de troupes que le gouvernement turc a envoyés, sont campés près de Mitrovitza, prêts à écraser la révolte.

Dans les cercles diplomatiques, à Constantinople, on craint que Hilmi Pacha soit optimiste.

BIEN EMBARRASSÉ.

Si l'on n'avait pas le BAUME RHUMAL, comment chasserait-on les rhumes si faciles à attraper?

HAUSSE DE LA MELASSE.—Le prix de la melasse vient de subir une hausse considérable. La melasse qui se vendait 10 cts aux Barbades il y a quelques jours est maintenant coté à 18 cts le gallon. Ce qui en porte le prix à 36 cts à St-Jean. La récolte de la canne à sucre est bien maigre cette année. Elle ne produira cette année que 15,000 tonnes contre 42,000 l'an passé. Le même état de choses existe à Porto-Rico.

FÊTE DES ARBRES.—M. l'inspecteur d'écoles George Smith, du district d'inspection no. 2, a fixé conformément aux termes de la loi, la fête des arbres au vendredi, 1er mai. Il attire également l'attention des instituteurs sur les préparatifs à faire pour la fête de l'Empire, qui tombe le 22 mai cette année.

EN BAISSE.—Il y a eu une grosse baisse dans les stocks à New York la semaine dernière et un journal porte à soixante-quinze millions de dollars la diminution des valeurs. Ce qui veut dire que bien des spéculateurs ont essayé de lourdes pertes s'ils n'ont pas été complètement ruinés.

Pour Guérir le Rhume en un jour  
Prenez les Pastilles Laxatives au Bromure de Quinine. Tous les drageais remboursent l'argent si elles ne guérissent pas. Signature E.W. Grove, sur chaque boîte. 25c.—22 déc. 02—1

# The Red Rose

La sorte de Thé qui convient à la majorité des gens